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Sesion 55.a estraor¡dinaria en 3 de Enero de 1908 
P H p~ S J f' E N e 1 A lJ E LO '5 S E Ñ o l~ E S E S e o BAR 1 M A T TE P E RE Z 

SUDlario 

¡tcta de la sesion anterior.-Cnenta.-El señor 
Fábres pide a la Comision respectiva el prono 
to despacho del informe sobre la eleccion 
de Llanquihue para que el Senado pueda dis
cutirla.-A indicacion del señor Cifuentes se 
acuerda discutir, i se apruebd sobre tabla, el 
proyecto sobre pago de cuentas pendientes 
del Ministerio de Industria i Obras Públicas. 
-Continúa la discusion del proyecto sobre 
ferrocarril de Arica a La Paz.-Usan de la 
palabra los señores Walker Martínez, Figue
roa (Ministro de Obras Públicas) i Balmace 
da --Se suspende la sesion.-A segunda hora 
continúa la discusion de los presupuestos
Se aprueban con diversas modificaciones las 
~)artidas 1 a a _,.0 del presupuesto de Hacien
da -Se levanta la sesion. 

Asistencia 

Asistiero!l los seííores: 

Balmaceda, J. Elías Subercaseaux, Ramon 
Besa, Arturo Vergara, Luis Antonio 
Cifnentes, Abdon Vial, Leonidas 
Charme Eduardo Villegas, Enrique 
Devoto A .. Luis Walker M .. Joaquín 
Fábres, J Francisco i los señores Ministros 
Fernández Concha, D. de Relaciones Esterio-
Figueroa, Javier A. res, Culto i Cololliza-
Sánchez M., Darío cion, de Hacienda i de 
San fuentes, J Luis Iudustria ¡Obras Pú-
Silva Ureta, Igna.;io blicas. 

Aeta 

Se leyó i fué afrobada la siguiente: 

«SESlON 54. a /i~S'l'RAOlWINARIA DEL 2 DE 

ENERO DE 1908 

Asistieron los señores Escobar, Bal" 
maceda, Cifuentes, Devoto, Fábres, Fer-

Ilández Concha, Figueroa, Infante, Ira .... 
rrázaval, Matte Pérez, Sánchez, Silva 
U reta, Subercaseaux, Tocornal, U rrejoo 
la, V'jrgnra, Vial, Villegas i Walker MarL 
tínez, i los señores Mi Ilistros de Justicia. 
e Instruccion Pública i de Industria i 
Obras Públicas. 

Aprobada el acta de la sesior. anterior, 
pre,.;tó el jUl'arnento de estilo, i quedó in
corporado a la Sala, el señor don Luis 
An touio Vergara, Senad')r presunti \'0 

por la proviucia de Cautin. 

Antt)"¡ de eutrar a la órden del dia, el 
seúor Subercal-ieaux pidió que en la sesÍon 
actual, despues de los incidentes, se to
mara en consideracion el proyecto de leí, 
iniciado por S. E. el Presidente de la 
República, que lo autoriza para conceder 
una gratificacion al personal a contrata 
del dique de Talcaruano, hasta el 31 de 
diciembre de 1908, en la forma i condi~ 

que~e establecen en la lei número 
~,033, de ~ de setiembre de 1907. 

El señor Ministro de Industria i Obras 
Públicas reiteró la indicacion formulada 
por Su Señoría, en sesion de 30 de di
ciembre último, relativa al proyecto de 
lei sobre construccion de un empréstito 
para continuar la contratacion del ferro" 
carril de Arica a La Paz, en el sentido 
de que la Sala se ocupe de dicho proyecto, 
en la órden del dia de todas las sesiones, 
hasta terminarlo. 

El señor Silva Ureta manifestó que, 
en su concepto, la Sala debía ocuparse 
de preferencia de la discusion de los pre
supuestos, i despues de despachados éso 
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tos, tomar en considerlleion Jo;,; demlls ¡ trata del diquE\ de Talcahuano, hasta el 
n.e;.c()eios qtle;oe hallan pelldientes. ¡31 de diciembre de 190tl, en la forma i 

EI¡ e~te incidt nte usaroll ele 18 palabr a Icondiciolles que se establecen ('11 la lei 
los :-eÚ(¡) es. SÚlJeh z,. ~ilvu U~·eta. í Bul .... ¡ número 2033, de 9 de setiembre de 19 7. 
Illlleeda, 1j1l1t:1I lIluJlhco la IIJ(llCaL'lOn d. I Usawll de la pctlahm los señores Bal· 
señqr Milli,..tro de [lldustl'ia i Obras PÚ- maceda i Subereuseaux, habielldo hecho 
bliea" en el ;.;elltido de que la Sala ~e indicacÍIIII el St'flOl" Balmaceda para que 
ocupe en la primera hora de las sesillnes, el pr:lyel·tu pasara a Comisiono 
de:-¡Illt 8 JP, los ineide!}tes. del pruyecto Ct·rrado el clt-'bate, se V(ltó la anterior 
que L'ollct-de g-ratificucioll al personal a indicllcion del i'eñor Balmaceda i fué 
cUIILrata del Jique de Talcahuano, de- desechada por diAz votos contra cuatro, 

jalluII la. st-'gunaa hora para la discusiun Ilb,..teniénd()st' de votar el señor Fábre¡;,. 
dl' los presupuestos. En 8lguitilt se dió por aprobado el 

E!'ta lllodifieaeioll fué aceptada por el proyf ct(l con el asentimiento tácito de la 
~¡:¡ñor Ministro, Sala. 

El ~dlOr Wn.lker MartÍlwz dijo, en ~e, El proy~cto aprobado es del tenor 
guilil, que e~timaba irldi,.pensable Se hi· siguiente: 
Oh ra un eselarecilllicllto a(~erca de lo" 
luctuo~o8 sucesus oeurridm; el! Iquique el 
il de diciembre \íltirno, rt'''pedo de los 

PRO Y ECTO DE LE!: 

cuale:-;:'Ie ha t('llido I,artieu;ul' elupt-'ño el! «Artíeulo único.-Se autoliza al Pre
, eultar lo,.. detalle:-; que el'tuo Su Señoría sidente de la República para que con· 
},(, querin prejuzgar al re"'pecto de"l>;).!'a eeda una gratificacion al persunal a con~ 
qU8 l'",te asunto ¡;:e pstudiur3 ('('ll calilla i trata del dique de rralcahuano, hasta el 
se diera no conocer al pais el resultado de 31 de dicielJ,bre de 1908, en la forllla '" 
ese estudiu; que, por lo tanto, ~olieitab'1 condiciol!es que se establecen en la leí 
:se oficiara al señor Ministro del IuLel iur número ~,03a, de 9 de setiembre de 
pidiéndole la corre:-.ponJellcia telegráfica 1907.» 
que cambió el Gobierno con las autorida 
des de Iquir¡ue, desde la víspera de los 

. aconteeilllie!1tlJs ocurridos allí el 21 de Continuó de:.-pues la discusion jeneral, 
dicielld,re último i despues de esos acon- pendiellte en la sesion anterior, dei pro, 
tecimientos. yecto de lei, iniciado por S. E. el Presi

ElJ este illeideute hizo algunas 008l'r. dente de la República, sobre contrataciou 
vaciolles El señor Balmaceda. de Ul) empréstito hasta por la suma de 

Tenuillado8 los incidentes, ~e ac(,rdó tres millones de libras esterlinas para 
dirijir el oficio ~olicitado por el señor continuar la cOlIt-'truccion del ferrocarril 
Walker Martínez, a nombre de Su Seño- de Arica a La Paz. 
ria. Usaron de la palabra los señores Sán-

La indicaeioll del señor Ministro de chez i Walker Martinez. 
Imlust./ ia i Obras Públicas, se dió r)vr Se suspendió la sesion. 
aprobada en la forma en que ha sido mo- A segunda hora se pasó a tratar del 
dlticada por el ¡.;eüor Balmaceda, proyeeto de lei de presupuestos de los 

Igualmente Hll dió por aprobada la ill' gastos públicos para 1908, en la parte 
dicacioll formulada por el señ.or Suber· correspolldiente al Ministerio de Im;truc r 

caseaux. cion Pública. 

Púsose, en seguida, en dif'eusion jEne
rl'l.l i par ticular, a la vez, el proyecto de 
lei, inIciado pUl' S. E. el Presidellte de la 
RUl'úblicH, yue JO autol iza para que con· 
ceda una gratifioacion al personal a con-

Continuó el debate de la purtida 8.a, 
«Instruccion Primaria», con las indica
ciones de la Comision i con las que se 
propusieroll ell la sesíon del dia 24 de di· 
ciell1lJre Plóxill.u pasado por los señorls 
Ministro de Instruccion, Villegas, Sán· 
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chez Masenlii, Fernández Concha i Fi·lMinistro de Instruccion Pública, en la 
gueroa. sesion del dia 24 de diciembre, salvo la 

Ofrecida la palabra, se propusieron so- relativa a que 110 se haga ninguna modi
brú la misma partida m,tas otras indica- ficacion al proyecto del Gobierno en el 
ciolles: párrafo Ir de la letra D (Subvenciones 

Una del señor Villegas, para que en la especiales). 
seccion D, «Subvenciones a escuelas pri. ~ Respecto de estas subvenciones, se dió 
marias particulares», se consultara este por aprobado el I':lrl'ak Ir de la letra D 
ítem: del proyecto dt,l Gobie.:no, con aquellas 

«A la escuela nocturna que sostiene la indicaciones de la C()rnision Mista que el 
Sociedad «Igualdad i Tr:tbajo» de San· "erlor Fdll,indez Concha propuso dejar 
tiago, luil odlOcientos pesos.» .-;u¡,sistentes, i que se enumeran en el acta. 

Otra del señor Subercaseaux, para que de 2:1 de diciembre. 
en la misma seccion D, se agreguen esto;< Se dieron tlllllbien por aprobadas las 
ítem: illdicaciouefl del mislllo honorable Sena-

«Para la escuela diurna i nocturna de dor por Maule, relativas a la Escuela de 
Santa Sofía, ell Santiago, dos lUil cuatro- la Santa Agonía; a la escuela que sostie
cientos pesos.» nt'n las tlllllljas del Sagrado Corazon de. 

«Para la Jijseuela Normal dt' María J el::iU., de Talca i al Colejio :del Buen 
Auxiliadora, Avenida Matta, esquina de Pastor ue I()~ Alljeles, todas forlliuladas 
Santa R{)~¡¡, en Sa"tiago, treB lllil seis- en la sesilln del dia 24 ue diuiembre. 
cientos pUROS.» Por once votus contra dOil se desechó 

Otra del sE,ñor S~il!chez MaselJlli¡ para la indicacio!l del señur Sánchez Masen1li, 
que ell la >wccion B 110 s' acepte, entre referente a colocar la frase: «Siempre qUE. 

los ítelll que propone la. Comision para las necesidad,'s de la educaeion, etc.»¡ 
la E",cuela Normal de Mujeres Salltiago des pues del rubro «Enseñanza Normal>., 
"Útil. 3, el de mil uosuientos pesos para en la letra B. 
un capellan i pl'ofe~or de relijion i moral, La illdieacioll del señor Villegas, refe
ni el cambio de redaccion que la misma rente a los cursos lJuctUI'llOS en las eSCUi)
Comisiotl indica respecto del ítem 2852, las normalista"" formula.das en la sesion 
«Rejente de la escuela diurna de Aplica. del dia 24 de dicielllb,e, se dió por apro
ciun i profesora de educacion relijiosa, hada tácitftlliente; i en la misma fGrllla 
moral i cívica», illdicacioll que en esta quedaron aceptadas las demas indicaoio
segunda parte habia ya formulado en la nes propul>"tas en la presente sesion por 
seilion del dia z4 de diciembre. los señores Sánchez, Villegas i Suberca-

El mismo 83ñor Senftdor de Valdivia seaux. 
indicó que se suprimies<:1 la fra~e «i el Las partidas 9. a , «Jubilaciones i pen~ 
de:?reto nú:nero 2,039, de 14 de mayo siones de gracia», i 10, «Gastos jenerales 
de lU07» de la redaccion dada por la comunes a todu el servicio», se dieron, 
Comision al Ítem I'ara nuevas escuelas sucesivamellte, por aprobadas con las in
prim!lrias de la seccion C (pájilla 19 del dicaciones de la Comisiono 
informe); pero 110 insi.'itió en ella despues Considerada la partida 11, «Construc
de algunas esplicaciolles dad1is por el se· ci(í)lles» , el señor Ministr.) de Instruccion 
ñllr Minis .. ro del ramo. Pública pidió no se agregara ningun ítem 

C'3rrado el debate s"hre la partida s.a, para. cOllstruccion de edificios en estable
se cOllRultó a la Sala respecto de las di- cimientos particulares. 
versas indicaciones f,)¡,muladas, dándose, El señol' Fernández Concha, por su 
desde ¡ue~o, por aprubada, la partida con p~tl'Le, pidió se apr?baran las siguientes 
las i ndicacÍlmes de la Cflllli:sion que no indicaciolJes de la Comision: 
hfl n sido ob.}· etada". It P t . 1 em ... ara C0 ns rUll' un sa on 

S0 dieron iguctlmen te por aprobadas dormitorio para cincuen-
las indica<:iones propuesLas po: el señor ta alumnos, sustituir el 
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tpcho (lp if'jas por el de 
fierro, i efectuar repara
ciones en el edificio del 
liceo de hombres de La 
Serena .... '" ............... $ 

Para cOI:struir el edificio de 
la escuela superior nú
mer? ,3 de mujeres de 
Cuneo ................... . 

Para terminacion del edi
ficio de la escuela Vic
toria Prieto, de Santia
go, ubicada en la calle 
de Moneda, esquina de 
Esperanza, por una so-
la vez .................... . 

Para adelantar los traba
jos de la escuela "Vic
toriano" i Patronato 
anexo, situado en San
tiago, calle de Fermin 
Vivaceta, esquina de 
Rivera ... , ............... . 

Para atender a los gastos 
de reparad.on de la es· 
cuela" H osa Cabrera", 
en Los Andes ......... . 

A la escuela de artes ma
nuales "B ernardo 
O'Higgins":que sostie
ne en Santiago la so
ciedad de s\jlloras, pre
sidida por dOlla Emilia 
Santa María de Sán
chez, para nuevas cons-
trucciones ............... . 

A ia escuela que sostiene 
en Santiago el Patro
nato de Andacollo, para 
nuevas construcciones 

Para construccion de ba
ños;, galpones de jim
nasia i ensanche de 
edificios en la Escuela 
Normal i de Enseñan
za Profesional del Pa
tronato de Santa Te-
resa, en Santiago ..... . 

Para construcciones en 
la escuela-taller del 
Apóstol Santiago ..... . 

Para construcciones en 
la escuela taller de Ma
ría Ausiliadora, en la 
villa de San Miguel... 

Item ... 

" 35,000 

" 
25,000 

" 

10,000 

" 

A la escuela Arturo Prat, 
para conclui:iiun del edi-
ficio ...................... "" $ 

A la escuela Manuel J. 
Irarrázaval, para con
clusion de sus edificios 

Al Centro Social de los 
Sagrados Corazo n e s, 
para ayudar al edificio 
del Patronato .......... . 

A la institucion "Fran
cisco B. Echeverl'Ía", 
para gastos de cons-
trucciones ............... . 

Para conclusion de edifi
cios de la escuela pri-
maria que funciona en 
la calle de López, nú-
mero 157 .............. '" 

A la escuela de Nuestra 
Señora del Cármen, de 

5,000 

5,000 

5,000 

20,000 

15,000 

10,000 ¡ la Cañadilla, pm a ins
talacion de talleres ..... 3,000 

5,000 

20,000 

4,000 

10,000 

15,000 

1,000 

" 
Al liceo Inmaculada Con

cepcion, de Cauquénes, 
para ayudar ·la con s-
truccion del edificio.... 15,000 

Propuso asimismo Su Señoría que en 
reemplazo de los demas ítem del proyecto 
del Gobierno i de la Comision, se consul
tara el siguiente: 

«Item ... Para iniciar o continuar 
construcciones en los edificios fiscales de 
enseñanza, seiscientos mil peso.» 

El señor Ministro de J nstruccion Púo 
blica no insistió en su indicacion, i espuso 
que aceptaba la formulada por el señor 
Fernández Concha. 

El señor Matte Pérez pidió se apro
bara tambien el ítem de veinte mil qui
nientos diez pesos, propueEto por la Co
mision, para la construccion de un anexo 
para pensionistas a las clínicas de los 
doctores Carvallo i Sierra en el hospital 
de San Vicente de Paul de Santi~go, 
en conformidad a los planos i pre~upues
tos confeccionados por la Direccion de 
Obras Públicas. 

Cerrado el debate, se dió por aprobada 
la partida en la forma propuesta por el 
señor Fernández Concha i con la indica
cion del señor Motte Pérez. 

Para construccion del 
edificio de la Sociedad 
Católic¡¡, o.e Instruccion 
Primaria de Valparaiso 20,000 

. Puesta en discusioll la partida 12, 
«Gastos en oro», el señor Ministro de 
Instruccion Pública pidió se suprimieran 
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~. íte~n 3461, pel:si:)O al farmacéu tiCO! Despues de algunas observaciones d.e 
don RlCardo Jara c.; 3J68, para mante ... los señores Tocornal. Subercaseaux, VI
ner en E-.tados U nido.; al injeniero don llegas i Ministro de Instruccion Pública, 
Manuel Altamirano García; 341.0, pen- se cerró el debate, i se dió por aprobada 
sion a un injeniero designado por la la partida. con las indicaciones del señor 
Facultad de Matemá.ticas de la Universi- Ministro, acordándose dejar subsistentes 
dad para que perfeccione sus conoci· los dos ítem propuestos por la Comision 
mi~ntoi en E"tad'ls Unidos o Eurppa; i a que se ha referido el señor Matte 
3472, para mantener E ti el estranjero a Pérez. 
Jos señores don Guillermo Córdova, don Asimismo se dió por aprobada la in
Fernando Thauby i otros; 3474, para dicacion de la Comision, para aumentar 
mantener en Estados U nidos a dos ex- de dieciocho mil a veÍntiun mil seiscien
alumnos distinguidos de escuelas norma- tos pesos el ítem 3460, agregando eu"'él 
les; i 3475, para mantener en Estados el nombre del médico cirujano don Víctor 
Unidos a dos ex-alumnas distinguidas de G. Gianeili. 
escuelas normales. ,¡ Terminada la discusion del presupuesto 

Pidió asimismo Su Señoría liO se acep- de Instruccion Pública, se levantó la se
tara ninguno de los ítem nuevos pro- !'lion por ser avanzada la hora.» 
puestos por la Comision Mista en la sec
cion A,': «Pensionados en el estranjero»; 
que se aumentara el ítem 3480, destina· 
do a pagar la diferenci:t de sueldos i gra
tificaciones de los profesores contratados, 
a veinte mil pbSOS; i que se consultara, al 
final de h parti0a, el siguiente ítem: 

«Item ... Para pagar el :;ueldo del 
profesor contratado de anatomía pataló~ 
jica i encar~ado de las autopsias en las 
clínica~ de la Escuela de Medicina, diez 
III i 1 pesos.» 

El señor Matte Pérez, por su parte, 
pidió se aprouaran los siguientes ítem, 
propuestos por la Comision Mista: 

Item ... Pension por un año para 
que el Gobierno envíe 
a Europa a estudiar la 
inspeccion escolar, 
f'iempre que el candi
dato hable aleman i 
frances i haya hecho 
estudios especiales de 
instruccion primaria .. $ 4,666 66 

Para enviar a 8uropa al 
doctor don Pedro Vi
lla N ovoa a perfeccio
nar sus estudios de 
clínica de niños i es
pecialmente la asif'ten
cia pública de la in
fancia (hospitales, sa
natorios, policlínicas, 
dispensarios, gotas de 
lflche, créchAs, casas 
tlA t18.tH~I4H,llijl tltn,)". 8.Kt)n 

Cuenta 

Se dió cuenta: 

Del siguiente oficio de la Honorable 
Cámara de Uiputados: 

«Santiago, 31 de diciembre de 19°7-
-Acuso recibo a V. E. del mensaje de 
fecha 25 de octubre del p:esente año, 
relativo a la cOllcesion de mercedes de 
agua en los rios i corrientes de uso pú
blico, mensaje remitido al Honorable 
Senado i que, en sesion de 13 del ac· 
tual, el señor Ministro del ramo, a 
nombre de S. E. el Presidente de la Re .. 
rública, tuvo a bien retirarlo i pedir 
que se enviara a esta Cámara, a fin de 
que se tome en consideracion conjunta .. 
mente con otros proyectos sobre la 
misma materia que están pendientes de 
su consideracion. 

Tengo la honra de decirlo a V. E. en 
contestacion a su oficio número 382, de 
fecha 2 J del actual. 

Dios guarde a V. E.-RAFAEL ORREGO. 

-Néstor Sánche::¡, Secretario.» 

INCfUENTES 

La eleeeion de Llanquihue 

El señor FABRES.-Hace ya bastan
; te j iempo; señor Prcsidehte, que llegaron 
; ni ~flnU'lii:1 t·odllj4 10'1 d~tr1~ \ Antaoedt\nt\t.llil 
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relativos a la eleccion de Llanquihue, de 
manera que la Comision e¡.;tá ya en si' 
tuacion de presentar su informe definitivo 
sobre esa eleccion. 

Creo que es conveniente que el Senado 
se ocupe de ella a fin de. que puedan 
cono:}erse las condiciones en que aprobó 
presuntivamente mis poderes. Entiendo 
que la Comision que ha de informar e¡;ta 
vez será la misma que ya ;nf0rmó sobre 
esta eleccion, por lo que rogaria a 1<-s 
miembros de ella se reunieran pronto i 
emitieran su informe para que el Senado 
pueda pronunciarse sobre él. 

El señor ESCOBAR (Presidente ).
Por la relacion que se lViga p.n la prensa, 
de esta'sesion los miembros de esa Comi
sion se impondrán de los deseos de Su Se
ñoría i no dudo que los atenderán. 

"Paga de cuenta8 

El señor CH'UENTES.-Entre los 
proyectos incluidos en la convocatoria 
por el Gobierno se encuentra uno sobre 

. suplementos al Ministerio de Obras Pú' 
blicas, me parece, destinado a pagar suelo 
dos mui atrasados de empleados del mis
mo Ministerio. 

Este proyecto que es de fácil despacho, 
está aprobado por la Cámara de Diputa 
dos, i en un momento talvez el Senado 
podrá aprobarlo. 

Es realmente penoso que se mantenga 
a esos empleados desde hace dos o tres 
años sin pagárseles sus sueldos; algunoEl 
de ellos se encuentran impagos desde el 
año 1904, procedimiento, como se com') 
prende, mui irregular e impropio de un 
Gobierno serio. 

Celebraria que el Senado le consagrara 
cinco minutos en ca¡;o que al señor 
Ministro del ramo no tuviera inconve
niente. 

El señor FIGUEROA (Ministro de 
Industria i Obras PÚbJicas).-Con el 
mayor agrado i por las mismas razones 
que ha dado el honorable Senador por 
Santiago, acepto que se discuta el pro' 
yecto a que se ha. referido el ~~ñor Se
hlidor 

~ Se trata de un pl'tlyecto de"tinado a 
pagar cuentas atra:S3das que se hUIl ido 
acumulando durante los años 1904, 1905 
i 1906, proyecto que hace pocos dias fné 
aprobado sin discusion i por unanimidad 
en la Cámara de Di putados, de donde ha 
pasado al Senado. 

El s0ñor CIFUENTES. - Celebro 
mucho oir las palabras del señor Ministro 
i ruego al Senado que acuerde despachar 
de preferencia oste proyecto en la pre
sell te seRilln. 

El señur SECRETARIO.-EI pro .. 
yecto a g tle se refiere 01 señor Senador 
debe ser éste: 

«Artículo único.--Se autoriza al Pre· 
sidente d~ la República para iuve! tir 
la suma de ochenta iun mil ochocientos 
nueve pesos setenta i nueve centavos, 
moneda corriente, i la de doce mil sete
cientos sesenta i un pesos setenta i un 
celltavos, de dieciocho peniques, en el 
pago de cuentas pendienteA del Minís
terio de Industria i Obras Públicas, ca .. 
rrespondientes a los años 1904, 1905 i 
1906.» 

El señor ESCOBAR (Pl'esidente).
iAlgun señor Senador desea hacer uso de 
la palabra? 

Terminados lus incidentes. 
Sino se hace observacion se dará por 

aprobad,t la indicacion del honorable 
seño!" Cifuentes i que ha apoyado el señor 
Ministro de Industria. 

Aprobada. 
Como ya se ha leido el proyecto 

lo pongo en discusion jeneral i parti
cular. 

El senor W ALKER MARTINEZ.
iNo hai otros antecedentes que los que 
se han leido? 

El señor FIGUEROA (Ministro de 
Industria i Obras Públicas).-Está el 
informe de la Comiúon de la Cámara de 
Diputados. 

El señor MATTE PEREZ (vice-Pre. 
sidente).-I las cu~ntas respectivas. 

El señor W ALKER MARTlNEZ.
Que. se lea el informe. 

El seiior PRO·SECRETARIO.·---'" 
f)j,,1'! "'1II1! 
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Honorable Cámara: 

La Co:nision de Industria ha ex Imi 
nado el mensaje del Ejecutivo por el 
cual se solicita autorizacion para inver, 
tir ochenta i un mil ochOCientos nu~ve 
pesos setenta i nueve centavos moneda 
corriente i doce mil setecientos seseflta 
i un pesos setenta i un centavos oro de 
dieciocho peniques, er1 el pago de cuen, 
tas pendientes del Mir:isterio de IndL!s
tria i Obras Públicas, correspondientes 
a los años 1904, 1905 i I906, 

Cunsidera la Comision que se debe 
aprobar este proyecto, por tratarse de 
gastos que, segun espone el mensaje, 
están debidamente comprobados, i por 
que conviene que se cnnc01en (ajas las 
deudas pendientes, a fin de 110 3rl1ell
guar el crédito del EstaJo i de evi tar la 
acumulacion dt:: cantidades considera 
bIes de deudas que debieron pagar:;e en 
años anteriores i que ten(lrian que ve~ 
nir a recargar fuertemente el presupues
to del año próximo. 

Ha llamado la atencion a la Comision 
el hecho de que figuren entre los gastos 
a que se refiere este proyecto, algunos 
que corresponden a la seccion de Obras 
Públícas, i cuyo monto !!lcanza a la 
cantidad de cuarenta i dos mil trescien, 
tos treinta i nueve pesos, mcneda co, 
rriente. 

En rigor, el eXcÍmen del proyecto en 
cuanto se refiere a estos gastos no co· 
rre~ponderia a la Comision de Indl1stria, 
sino a la de Obras Públicas; pero la 
Comision de industria, en obsequio al 
pronto despacho del proyecto i obede
ciendo al mandato de la Cámara que se 
lo remitió para su estudio, sin limita
cion alguna, no tiene inconveniente 
para pronunciarse respecto de la totali
dad de él, aconsejando su aprobacion 
como ya lo ha espresado. 

Sala de Comisiones, 4 de diciembre 
de I907.-Joaquin Díaz B,-Francisco 
Javier Concha. -P. Lorca M.-Carlos 
Campino.» 

El señor FIGUEROA (Ministro de 
Industria i Obras Públicas) -Parece en 
realidad estraño que se hubieran acumu. 
1.lila "~'411,~"'~" rh., ~"",t-•. n. ~n<1<: ,., ",,,M ~A*,~O 

I en el ;Vrini,,;terio de mi t:;.1,I·~". I"~I'" >'11l:,>de 
a menudo en e.;te \1illi-itt~l'io '¡rll~ ¡lO ,.:e 
consultan las cantidafle.; suficiente,,; para 
muchos de los servic;os q118 ele él dt;pen, 
den. Por ejümplo, los illjenic)ro, tidll81l que 
hacer viaje¡.; a to:la<; h,,, provill'i ,,, i dt~
partamentos da la Rc~plÍ\¡!ict ptl'iL fi·;c di· 
ztr h conscruccion (h~ obras públic·t" 

cumplir las comisiones que Iu" en 
ear~lle el Gobierno i, jelleralll1ente, se 
t~xcedell las sumas que hlli qU) pa~al' "11 
vi~itic(}'\ a estos empleados a la que fijan 
los t'espectivos item del pt'esupue~t.o. 

Algt) aná.logo sucede en 1" rdhti \'0 a 
publicaciones. 

Al peclirE'e propuestfts para la CO:lS

tru~cion de cualquier obr':\' I'lÍblic;l, I!:ti 
que puhlicar un f .lleto ell el qlle ~e m '/1-

cionatl los estudio.; qU1l so 11'm hecll,) i iit-i 
ecndiciones que dl~b·)" IlullHl' lo.; ()"III)Il,~I\' 
le.--. Casi siempre sUd.,de 1'J1W 1 .. ", ítem 
deiltinadus a pagar ,~stRil publicaeiones se 
encuentran agotados. 

L0 misrno pasft en lo que se refiere a 
alimentacion de alnmnos de las escuela!s 
técnicas dependientes de este Ministerio. 

Ouentas de e"ta natut'aleza son las que 
se han acumulado, i para pagarlas se 
pide autorizaeion. en el proyecto que se 
discute. 

Se di6 por aprobado en jeneral i en par. 
ticular el proyecto. 

Ferrocarril de Ariea a La Paz 

El señor ESCOBAR (Presidente ).
Continúa la discusion jeneral,pendiente, 
sobre el proyect.o que autoriza la contra
tacion de un empréstito para pagar la 
construccion del ferrocarril de Arica a La 
Paz. 

Puede usar de la palabra el honorable 
señor Walker Martínez. 

El señor W ALKER MARTINEZ.
En la sesion de ayer procuré obtener de 
uno de los miembros de la Comision de 
Hacienda, algunos datos que nO me fue
ron suministrados. 

Llamé la atencion en la :leRion pasada 
a que no se trata en este momento del 
cumplimiento urjente de un contrll,to, 
""mll ~~ rli,i" ~n. RM',., ~P.l'\i'H1~ ~,.; -.~t.lI.ml'1"" 
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ventilando esta cuestion d€sde el punto ¡facilidades que se darán al intercambio 
de vista de la obtigacion que tenemos comercial de los dos paises. 
Gue cumplir con un tratado internaciOl:al. El valor de la referida seccion se de-

Se estableció por el tratado con Botí terminará por el monto de la pr)puesta 
via que Chile Egaría por un ferrocarril que se acepte en el respectivo contrato 
al puerto de Arica con la ciuc1ad de La de construccion,» 
Paz, i se estableció tambien en el artículo Por consiguiente, cuando se contrató 
3.° de ese mismo tratado lo siguiente: la construccion de este ferrocarril con el 

«Artículo 3.° Con el fin qe estrechar Sindicato de Obras Públicas, se cumplió 
las relaciones políticas i comerciales de con esta disposicion'del Tratado. Pregun. 
ambas Repúblicas, las Altas Partes Con- taba yo ayer a uno de los miembros de 
tratantes convienen en unir el puerto la Comision, al señor Sánchez Masenlli, 
de A rica con el Alt" de La Paz por u n si la Comi"ion, al estudiar este negocio, 
ferrocarril cuya cnnstruccion contratará habia tenido a la mano el protocolo en el 
a su costa el Gobierno de Chile dentro cual consta que nuestro pais ha cutllplido 
del plazo de un año contado desde la ya con su olJligacion. iRubn acuerdo es 
ratificacion del presente Tratado. pecial entre ambos Gobiernos respecto 

La propiedad de la secci:-,n boliviana del trazado que se le dió al ferrocarril al 
de este ferrocarril se traspasará a Boli- contrat9.l' su cOllstruccio[l eon el Sindi., 
'\ia a la espiracion del plazo de quince cato de Obras Públicas? Indudablelllente 

- años contados desde el dia en que esté debió haberlo, No sé si alg'uno de los 
totalmente terminado. miembros de la Corni"joll informante que 

Con igual fin Chile contrae el com- e"té presente ell la Sala podrá darme 
promiso de pagar las obligaciones en estos elatos, ya que el señor Sánchez Ma. 
que pudiera incurrir Bolivia por gafan ... 

senlli ha declarado que, por su parte, no tía hasta de cinco por ciento sobre los 
conoce su" antecedentes. iSe acordo o nó 

capitales que se inviertan en los siguien- se aconló esto entre ambos Gobiernos? 
tes ferrocarriles, cuya construccion po ... 
drá emprenderse dentro del plazo de El señor SANCHEZ MASENLLI. 
treinta años: Uyuni a Potosí; Oruro a -Supongo que el señor Mini;:;tro deObras 
La Paz; Oruro por Cochabamba, a Santa Públicas podrá proporcionar estos datos. 
Cruz; de la Paz a la rejion del Beni; i La CorniHion no tenia mas que informar 
de Potosí, por Sucre i Lagunillas, a con los pocos datos que pudo obtener. 
Santa Cruz. El señor WALKEH. MARTINEZ.-

Este compromiso no podrá importar E;:;ta cuestioll es mui graVE;; import'1 ,'tI 
para Chile un desembolso mayor de pais ochenta millones de pesos. 
cien mil libras esterlinas anuales, ni ex Elltre nosotrc's se estudia con rnucba 
ceder de la cantidad de ut) millon sete- prolijidad euando se trata de invertir dos 
cientas mil libras esterlinas que se fija o tres mil pesos; perD cada vez que ~e 
como el máximum de lo que Chile des- trat<'l. Je asuntlJs internacionales se olvida 
tinará a la construccion de la seCClOn 
boliviann del ferrocarril de Arica al Alto por completo ese criterio, i se gastan los 

millones de libras como si fueran de pesos de La Paz i a las garantías esvresadns, i 
quedará nulo i si/) :1ingun valor al ven- papel. 
cimiento de los treinta años antes indi" Si se puso en conocimiento del Go-

bierno de Bolivia el contrato celebrado cados. 
La construccion de la seccion bolí. con el Simlicato de Obras Públicas, ha 

viana del ferrocarril de Arica al Alto debido tambien darse cUlllplimitmto al 
de La Paz como la de los demils ferro'- inciso último del arUculo 3." 
carriles que se construyan con la garan-; Quiere decir entónces que 91 contrat.:J.r 
tía del Gobierno eh ¡leno será materia la eonstruccion de la ohm con el Sincli. 
d'e acuerdos especiales de ambos Go·. cato qw·dó tácitamente estipulado t'l nt~ 
bierr1!j~ 1 en e!J<'" !)e éon~·nJt!'ln"tl tas:l'lrd", l'el ""~C!{;¡()11 h:)li'J'Í:Jnll, n,~1 fl-lp'H,-,'ul'ill 
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tomando en cuenta el monto de la pro- ¡ prim!tivo cdntrato que se me hizo co-
puest~ que se aceptó. í nocer; 

Si al /i,ceptarse 1ft proplJt~sta del Sin í POr' consiguiente, por este capítulo s~-
di cato se acordó entre alnbos Gobiernospo, en l?gar de co".tarllos el f:~rrocarrIl 
el trazado del ferrocarril i si tambien (tr\~s 1l1l11unes de lIbras esterlInas, nos ·-í 

amb?3 Gobiernos han rec~t1ocíclo la exis-¡ el' ,tará tres.,uillones cuatrocientas mil , ! 
tenCla de ese contrato, ha qUt>darlo en·' !J bm,s esterlIna,.:. Este. Tratado que h~ 
tónces definitivallle:lte estab!eeid(j que ~ eO'ldcnado otlsdt' el ;'nmer momento, 1 1 

el valor de la Recülon holi viana del ferro-; que oondl:oaré n1ié~ltra¡;; viva, es una ': 
carril es el millon de libras \lue se nlcn.) flIanifestH~i()n del. desprendimiento con 
ciona {'1I el Tratado, i que ddw imputanwhue p.r()ce(j~~rn()s sH:fllpre que se trata de 
a los dos millone;; seteeientas mil librao; ¡ cue¡.;tlOfle:-: mternaClOllales. 
esterlinas que debe costar el ferrocarril. i El sellor DEVOTO.-¿Me permite el 

Ahora bien, ¿por qué no Sf le 6xijió adseñor Senador hacer una rectificaci?n? 
Sindi('ato el cumplimiento de su contra ¡ ~(~ se aumetlta el ,:alor de la secclOn 
to? iNo habria dado alguna caueion, nl.~boI2VI~IIf1, del ferro~arnl, c~m~) cree .Su 
guna garantía, medinnte la cual se le) SellorlH, ~m cuat.rocleutas r~¡J lIbras, SlUu 

pudiera exijir que le diera cumplimiento? ¡ solo en (~Iento cincuenta Hll.l: de ma?era 
Si habiadado esa O'a>'antla CO!110 lo su-¡qtW ha df~ costar esa secClon un fmlJon 
pongo, ¿se la ha h;(;;lO efe~tiva? La Co~ ~ ciento nincwnta mil libras m~terlinas. 
mision, que en el breve exámen qlW ha) El s(~üor WALT~.ER MARTINEZ.
h~cho sonre este negocio no ha wearlo ¡ ¿I . que valor le fip.ba el c"lltrato an
siquiera este puoto, dice que de comun; tenor? 
acuerdo el Gobierno i El directorio de l El :señor DEVO'rO.-"Me parece no· 
esa sociedad, acordaron rescindir el c'm'l velwientas mil libras esterlina!ol. 
trat.o, i es por eso que el GObiernoaeordó¡ El seüor FIGUEU,OA (Minisliro de 
pedir nueva~ l-'ropuest~R a algunos de lo,.; i lndu"tria i Obras Públil;as).-Est.í en 1:1 
que concurrieron la pl'lmi-!ra, vez qu(~ He) verdad el hO!lflrahk Senadór de SantiaO'o 
llamó a licitacion pública. ) al c;reer que la ditereneia en que avalú~n 

Ahora bien, si la l"e~ci, ion del eOIl tra to ~ arn bOil eOIl tra to." el ferroca ni 1 en su parte 
no ha sido por causa de fuerza mayor, ~ bol i via na, es ck euatrocien t as mil libras 
si no ha habido sentencia judieial que la i esterlinas. l~n realidarl 110 e;; esta ca~iti
declare, si el Gobie no no ha hecho elec· ¡ dad, peto es una que se le aproxima mu
tiva la garantía de la empresa contrati"ta ¡ eho: trepcient(í" novenb i nueve mil 
icómo se presenta esta cuestion pena el) libras esterlina". 
Gobierne boliviano? ¡ El Sindieato estimó el valor d( est.a, 

Si no ha intervenid.o un caSI) de tuerza ~ parte del ferrocarril en setecientos cin
mayor iPor qué el Gobierno ha inrtova,\euenta i un mil libras esterlinas, canti
do en esta materia? ¿Qué dirá el Gobimo~da.d quu l'e"t-ada de un "lilloll setecientas 
bolivianu cuando sepa que el nuevo COII- ¡ mil libras e."terlinas, q1le s' reconoce al 
tratCí avalúa la parte bolivialla del fe·;GobienI11 de; Bolivia para el pago de la 
rroc'lrril en un millon cuatrocientas mil ~ seccioll boliviana, i el remanente para 
libraR esterlina,,? i Qué di! ,1, cu,tIldll saqUt~-! garantía de ea pitales invertidos en la 
mos la cuenta de lo que dcbernos entreg:.u·¡ cOll,·truc("loll de ferrocarriles illternos de 
en garantía de los capltal(~s :1Ué se illvier- (esa Repúblie:l, da novecientos cuarenta 
t'ln en la construcciotl de los ferrocarrilesli nueve lllillibras e;;terlinas: i en la. nunva " 
de Bolivia? Entónces ese Gobierno dirá:) propue"t,a, del Delltsch Brm k se 8fltiiUít el 
no téngo por qué haeerme C'lrgo de estasl valut" d" In rni';llHt SeCC10l! en un millon 
cuatroeiAntas mil libnts d\~ (·xceso queicit:nt(; ('in(:u(~lüa mil libras esterlinas, 
se me courun sobre el valor de 1 t sco0ioH íreduniéndose '-'TÜÓn(!e", er'remf\nente para 
\'1nH\lia.nFi. rt~l fMt"OiJAi:dl, 1\t¡Ul ttlnf"4"1 el; jJ'nl;lllltill,¡lf Hn ¡Utfll'f1~ <,¡; In .. t:npitu.Jt'l1) hf 
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vertidos en la construccion de eSb~ ferro
carriles It guinier¡tos cincuenta. mil libras 
esterlinas. De manf'ra que hai una dife· 
rencia entre esta cantidad i la primera de 
trescientos noventa i nueve mil libras es
terlinas. 

El señor WALKER MARTINEZ.- -
Estaba yo entónc¿s en un error, en cuan 
to al dato que he obtenido por informa
ciones particulares; sobre el valor de la 
seccion bolivian~ del ferroparril, pero no 
lo es en cuanto a la diferencia en que 
ambos contratos avalúan el valor de ef:a 
secclOn. 

te la cantidad que nuestro Gobierno ha
brá deRtinado para garantizftr un interes 
en los capitales invertidos en la cons, 
truccion de ferrocarriles bolivianos. 

i Es posible que con estos an teceden· 
tes procedamos a votar con corazon lije
ro, Ain eAclarecer bien el asunto? 

Si'hubo fuerza mayor, si a consecuen
cia del terremoto, de la baja del cambio, 
del alza de salario" i otras causfls que no 
dependen de nuestra voluntad, no se 
pudo llevar a cabo el primer contrato ce" 
lebrado para la construccion del ferroca· 
rril de Arica a La Paz ¿no es, uatural, 
entónces, proceder a abrir nuevaR pro, 
puestas? 1 ise han abierto propuestas? Si al aceptar la primera propuesta se 

le fijó un valor a esa seccion del fdrroca, 
rril, subsiste entónces mi observacion 
respecto de esta innovac!on que se intro
duce ahora. 

No sé si proceda de h"j la práctica 
administrativa de encomendar mediante 
propuestas públicas la construccion de 

. las grandes obras que quiere costear 
Tengo a la. mano un pro,toc?lo SUSC~I~O el Estado; pero, de todos modos, esa 

ent~e l?s GobIernos de Chile I de Bohvla I buena práctica existe iPor qué al ando .. 
e!l.J?-lllo de 1905, protocolo qu~ no cono- narla? Es cierto que se presentaron pro· 
Ola I que se llama .. ConvenclOn sobre puestas privadas pero hai que obervar 
constr?ccion i esplota?ion del Ferrocarril que, de los q,os' proponentes que eran, 
de ArlC~ a LH. Paz», I segun. el .cual am- uno retiró su propuesta i el otro elevó 
bos GobIernos pactaron lo sIgUIente: la suya en ochocientas mil lilrqs. 

«Artículo L· Para el efecto de deter- Se dice que estamos obligados por un 
tratado con Bolivia a construir este fe· minar la responsabilidad pecuniaria del 

Gobierno de Chile establecida en el ar rrocarril. No niego el hecho; cumpll\mos 
tículo 3.· de dicho Tratado, se declara esta pesada obligacion, aunque Bolivia 
que el valor de construccion de la sec, en otras ocasiones no haya cumplido así 
cion boliviana del ferrocarril será el que" con nosotros, como sucerlió con las pe
se indique en la propuesta que acepte queñas obligaciones que le imponia el 
el Gobierno de Chile para construir Tratado de 1866, pero al cumplir con el 
esa seccion.» tratado, procedamos racionalmente, no 

de una manera precipitada. 
De modo que ambos Gobiernos acep~ No tenemos ni un presupuesto de lo 

taran la propuesta del Sindicato que fija- que puede costar la obr .... La 1tpreciacion 
ba a la seccion boliviana del ferrocarril que hayan hecho lbS injenieros del Sin
un valor inferior en trescientos noventa dicato aleman, tiene que pecar de mui 
i nueve mil libras a el que le fija el COI1" subida para ponerse a salvo de t0do con
trato con el Ban~o Aleman. tratiempo; i todavía, lo que el Ejecutivo 

Es aquí donde quiero llamar la aten- presenta al Congreso no es un proyecto 
eion de mis colegas, porque no sé si he de lei en gu,:) se declare caducado el con
sido bien claro, Aceptada esta pro- trato con el Sindicato de Obras Públicas, 
puesta, se la hizo conocer nuestro Go· sociedad que no está en quiebra; ni tam .. 
bierno al de Bolivia' i actos posteriores poco es una autorizacion para pedir nue
de ambos Gobiernos manifiestan que es- vas propuestas, ni para celebrar algun 
taban en completo acuerdo en esta parte. contrato ad-referendum; lo que el Eje. 

Por consiguiente, . con la nueva pro· outivo has pide, es una autorizacion para 
~14M!i •• k~ "'~ ", •• ~411t4'" ~t-t"lIiKIII!..,+l11f14 ... lIttl '''I!tftflt.'.~,. .. t;ti IiImfl~~~~l~.,. ... ",1~ ~tltAli4.+tJ 
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talmente He dice que es para pa~ar al 
Dcutsh Batlk la cOllstruccion del ferro· 
carril de Arica a La Paz. El modo de 
presentar el asunto envuelve una especie 
de complicidad del Congreso para llevar 
a efecto el conTenio del Gob:erno con la 
casn alemana. ¿Por qué no se ha pre,.;en 
tado francamente una prol.Hle.~ta () Hn 
cont,rato nd·referendurn para que el Con 
greso estudie el asunto i dé o nó tOU 

aprobacion? 
Yo no me propongo hacer cargos al 

Minititro actual, ya que se trata de he 
cho . ..; que se han venido produciel,do des~ 
de .tntes que Su SellOrla estu viera en el 
Gobierno; miro solo la cuestion en sí 
mIsma. 

Voi a anotar Ulla circunstancia. 
Los dos proponentes privados, el in

glés i el aloman, e~timaron de manera 
mui diversa la Reccion boliviana del fe"" 
rrocarril de Arica a La Paz: 

Los ingloses la apreciaron en quinien ... 
tas mil libras esterlinas i si retira-ron su 
propuesta, no es de creer que se haya 
debido a error numérico, pues saben cal"" 
cular mui bien i rara vez se equivocan, 
sino a uno de ftquellos incidentes que se 
escapan a la penetracion del público i que 
se presentan a veces en materias comer .. 
cialos. 

N o es raro, por ejemplo, que el retiro 
de la propuesta inglesa se deba a alguna 
ramificacion comercial de esta empresa 
con la Deutsch Bank. 

Vemos pues que segun el contrato con 
el Sindicq,to de Obras Públicas, la seco 
cion boliviana del ferrocarril de Arica a 
La Paz se estimaba en un millon de li
bras esterlinas, i segun el nuevo contrato 
con el Deutsch B<tnk, esta cantidad su
biria a un millon cuatrocientas mil libras 
ehterlina~, lo que daria una diferencia d3 
cuatrocientas mil libras esterlinas. 

iI bien, quién carga con esta diferen~ 
cía? 

Si el Gobierno de Eolivia aceptó el 
contrato con el Sindicato de Bolivia i 
quiere atenerse a él, se negará a pagar 
este mayor valor i en tal caso correspon
deria al Gobierno de Ohile este pago. 

(11llf1!1 ~" • ." hn ~~ ntHII",fíión ti¡a.l"vH j¡;t¡ 

que se trata; por el contrario, merece un 
í'ério i detenidll estudio, pues, t:ii proce~ 
demos a la lijera, la poeesion de Anto
fagastrt IlO'\ va a resultar mui cara. 

Por el Tratado de Paz i Amistad nos 
obligamos a dar a Bolivia trúscientas 
mil libras e,.,terlínas al contatlé>, a pagar 
a todos los acreedf)n~s por los bono,; <le 
Oruro i ell1prestitos bolivianos; ademas, 
nos hemos compro'lletido a invertir dos 
millones setecient:ls mil libras esterlinas 
en construir la seccion boliviana del fe~ 
lTocl1rril de Arica [l lit Paz i e:l el pago 
de gamll tías por feffocarrileR interiores. 

El señ'lr SANCHEZ MASENLLI.
Es un millon s¡jtecientas mil librftR es· 
terlilla.., i \lO dos milJolle..; setecientas mil 
libra . .., lo q no nos obligamos a invertir. 

El señor W ALKER MARTINE7 ... 
-Bien, Ull millon seteeientas m:1 libras. 
Agl'éguese a todo esto el valor del ferro
carril desde Arica a la frontera boliviana 
i tendremos que vamos a gastar cuatro 
millones de libras esterlinas. 

Eí señor SANFUENTES. - Los 
acreedores toda vía no están pagados. 

El señor WALKER MARTINEZ.
Pero ¿por qué no están pagados? 

El señor SA NFUENTES.- Porque 
han oobrado mas. 

El ,;eñor W ALKER MARTINEZ.
Así es que tenemos toda esa responsabi
lidad pendiente, para lo cual se destina" 
ron quinientas mil libras esterlinas i 
ahora se cobran dos millones quinientt\s 
nil; i tociavía, sin que se sepa a cuánto 
ascenderá en definitiva, a mas de la obli
gacicn de construir un ferrocarril que 
debe ir de Arica al Alto de La Paz, que 
costará dos millones de libras esterlinas. 

Roi dia se trata de aumentar esta can
tidad posiblemente en cuatrocientas mil 
libras esterlinas; i digo posiblemente, 
porque He seguirá adelante este negociu 
sin aclarar ántes con el Gobierno de Boli
via si acepta o nó este aumento de precio 
en el costo de este ferrocarril. 

1 aquí me dirijo al honorable Ministro 
de Indu,;tria., no en carácter de tal, sino 
como miembro del Gobierno, a fin de que 
llame la,atencion de 8. lE. el Presidente de 
l~ 'fi.!'l~á):;li~~ -\JI,ji. ~".Iii PUlitn i me diga 

. < -, 

-' , 
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si ha declarado el Ministro de Bolivia, livia habrá hecho alg-unos arreglos sobre 
ya que e¡;;t~í golpeando día a dia las puer- el particular con el Gobierno de Cltile. 
tas dA nuestro Gobierno para que se El señor W ALKER MA FtTINEZ· 
rescinda el contrato celebri.ldn con el Sin- -Su Séñol'Ía hará el favor de compren .. 
dicato de Obras Públicas, que su Go' derme que estoi discurriendo con mi pro. 
bierüo acepta esta novacion. pio criterio, furuhndo mi propio voto, 

El señor SANUHEZ MASENLLI. i es de advertir que tengo alguna es
- Puedo decir a Su Señoría, que en una periencia en estas cuestiones; i considero 
eonveri<aeion privada que he tfOnido con que en casos semejantes, no basta una 
el señor Ministro de Bolivia, me ha ase- simple conversacion entre un diplomá 
gurado que su Gohierno acepta esta no- tico i un Senador de la República. 
vacion l'n el contrato. Saben los señores SenadoreR que en la 

El señor \VALK,ER MARTINE~ ¡ vi?<l di,Jlomática .hai conversaci,mes ám
-¿I llevó Su Señ'JrJa a esa conferenCIa phas, de las mas Importantes, entre can
los plenos poderes que exije la Cunstitu- ciller i canciller, pero que .':>i no se proto-
cion? col izan no valen absolutamente nada. 

El seuor SANCHEZ MASENLLI. Por c(Jllsiguiente, yo desearia que se 
-No ~ ') trataba de eso, sellor Senador. protocolizara la conversacion que tuvo el 

Yo solo he querido decir a Su Señoría honorable SeDador por Valdivia cún el 
lo que me habi~i manifestado el señor Minis,tro de Bolivia, ponIue de otro. ma
MinÍst'o. nera icómo podríamos seguir adelante 

I no podia aprecian;e de otra mane~ esta discusion? 
ra esto, porque no está finiquitado este Yo creo que con !J que nos acaba de 
asunto. decir el honorable Senador por Valdivia, 

El seroe WALKER MARTINEZ. de que el señor Ministro bolivÍano está 
- - Me alegro de qUtl un niiembro de la en buenas disposiciones para dejar esta· 
Comi"ion inf')l'Iüante nos haya traido un blecido que acepta esta novacion en el 
dato que nos purmite postergar la discu, contrato, t.anemos base segura para pro· 
sion de este negucio miétitras no se ven-- ceder. 
tile diplomáticamente. Por esto hago indieacion para. qu·;:1 se 

Porque iqué valor tendria la declara- mande de nuevo '3ste negocio a Comi
cion que ha hecho Su Señorm ahora? sion, pues creo flue es inútil que siga
Seria !lreciso suscribirla ell un protocolo, mos discutiéndolo ántes que se haya 
ya que así dl~ben resumirse las negocia- protocolizado entre los Gobiernos de Chi· 
ciolles que se velltilan eIltre un Ministro le i B,)1ívia la dechracioll del Ministro 
estra.njero i llUe¡;otro Ministro de Relacio o ¡ de Bolivia que ha recordado el señor 
lles Esteriores, o con el hOlwrable Sena· ~ Sánchez MasenIli. 
'¡or por Valdivia si Jevaba pleuos poderes Mi huuorable amigo el señor Senador 
pllra. hacerlo por Valdi via ha comprendido .la misma 

Ahora hien if'ree el honorable Minis- dificultad, i ¡.;e ha ido a ver con el Minis
tro de Rela(~iones que podemos V(ltar tro de B"livia, fluien le manifestó el deseo 
tranquilamente Urja. le i porque un señor de salvar esta dificultad por medio de una 
Sellador nos diee que Ull Ministrq diplo- deelara(:ion; que 'mpon¡.!;o la hará seria· 
miÍticu lu ha declarado tul u eual cosa? iI mente. 
si ese Millistro es desautorizado P(H su Ahora bien, dada,¡ las circunstancias 
Gobierno? La sola deelanwion de 1I1J Mi- que rodean este negDcio icree el honora
lIí"tro no basta, ni aun (lile la haya es ble Ministro de Relaciones Esteriores, 
tampado en IlflR nota; e:, precis() qu': SPft que mira estas cuest.iones desde su alto 
autori;t;arlo por S'l Gobierno para que ten- plle.oto de jefe de lluestra cancillería, que 
gn vRlor, e"ta buena volunt9.d manifestada por el 

mi r-efíot SA NCHEZ l\fASENCLI. s~ñar MirJistro al señor Senadot, ahora, 
"~tlI,)PI¡l{f'¡ !lUlo> ~I tleñOl' Mini.!J11to d.a Bo.: lá, It1Qtli(.ll1\f,lÍrl~ ,,1 jt"bi~t'tw huti,laP:,i 
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cuando hubiéramos dictado la lei que dis- Gobierno de Bolivia para salvar esta di

cutimos? ficultad; i creo que seria mui fácil que 

Su Señoría, dentro de la usual cortesía nuestro Miuistro de Relaciones negociara 

diplomática, me contestaría que sí; pero un protocolo en este sentido. 

yo creo que los diplomáticos son hombres Así es que, por el momento, limito mis 

de mundo, i Su Señoría lo es, i no podrá observaciolJes a pedir que se aplace este 

aceptar esto. negocio hasta que se aclare este punto 

Por todas estas consideraciones me eOIl el Gobiernu de Bolivia. 

pe.rmitQ formular indicacion de aplaza- El sei'íor FIGUEROA (Ministro de 

~Iento, hasta. q?e se obten~a ?el Go Industria i Obras Públicas ).-Como el 

blerno de BolIvIa un r~conoclI.l11.ento de \ honorab~e Sen.acior por SantIago ha hecho 

~ue el v~lor de la seccwn bohvlal~a del) referenCIa a (hverso~ puntos que atañen 

ferrocarrIl a La: Paz será ~eterrmrado al negocio que nos ocupa, creo eonve

por el costo que Impaga a ChIle el nuevo niente dejar establecido que si el Gobier

contrato. no ha Pl'ocedido a contratar la construc-

Por lo dem.as, ?reo q.ue no de,bemos cion de este h'ITocarril, lo ha hecho en 

entrar a estudIar SI convIene o no cam ... cumplimiento de Ul.a lei de la Repú

biar la via; porque a la inversa de alguno blica. 

de mis honorables colegas, es!'imo que en Por el rrratado de Paz i Amistad ce

este punto. tiene razon .Bolivia; ~uesto lebrado coa la República de Bolivia se 

que se convIOO ~n una v~a determmada. comprometió Chile a contratar, por un 

Cr~o ~í, qUé ~l se ~ub18ran. entablado precio t-t)zado, la construccion del ferroca

neS'0C1aclOlles ",~ habna obtenIdo alguna rril dé Arica al Alto de La Paz. 

modificacio[1 en el trazado de la via, pero 
ha sido nuestro Gobierno el que se ha La personería, el poder que tiene el 

Gobierno de Chile para contratar en este 
encargado de ponersé dificultades, pues 

d 
caso, lo tiene el EJ' ecuti vo, quien debe 

ha eclarado que el Gobierno boliviano dar cumplimiento a esta lei i, por consi, 
se opone terminantemente a un cambio guiente, cootmtar este trabajo. No se 
en este trazado" d' . t 1 . 

P t 1 " d b me ocurre que pu lera eJecu ~r esta el 
or eso creo que o UOlCO que e e- t d dIE t 1 

t t d h l"t 1 o ro po er e s a( o. 
mos ra ar e acer, es lml arnos a 
millon setecientas mil libras esterlinas ¡ En conRecucncia,el Gobierno ocurre al 

de responsabilidad que dl."bemos entregar i ~ongreso p~ra pedirle, la corr~spondien" 

deducido el costo del ferrocarril en la dIente autonzaClOn a fin de dIsponer de 

seccion boliviana, o sea, que se compute los fondos neceEurios pan cumplir este 

el valor efectivo de esta sec;:)ion, por lo contrato. 

que nos cueste hacer esa vía, i nó por lo ReE'pecto a la líquidacion del contrato 

que se pactó con el Sindicato de Obras anterior, están tqdos de acuerdo que fué 

Públicas, que es lo que tendria derecho un acto necesario a fin de no hacer im-. 

a exijir e.l Gobierno de Bolivia, si no posible el cumplimiento del tratado, o de 

estableciera. en un pacto que acepta la no postergarlo por una gran cantidad 

novacion. de años con un juicio de lato conocímien-

Boliv19, tiene tanto interes como no~ to para determinar la obligacion que pesa 

sotros en la construccion de este ferroca- sobre el Gobierno de Chile. 

rril, así es que es preciso que el gasto sea Es mui interesante la duda que se le ha 

comuo, mucho mas cuando aquella Re- ofrecido al Heñor Senador por Santiago 

pública no va a desembolsar dinero, sino sobre quién debe cargar con el aumento 

que todo va a salir de nuestras mismas de precio que va a tener la obra. Como 

correas. se sabe, a la licitacion concurrieron seis 

Hai un miembro de la Comision infor- interesados, presentando las propuestas 

mante que tiene antecedentes para creer mas bajas d Sindicato de Obras públi .. 

que hai buena disposicion por parte del cas, la Deustche Bank i la casa Pearson 
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i~~, i~C-o-m--p-a-ñ-fa-_~L~as~~d~e~m~a~s~q-u-e-d-a~r-o-n--m-u-i~d-e~b~o~d~e-c-i-r-q-u-e~l-a-c-a-s-a~a~le-m~a~n~a~h-a-m--a-n-t~e~-
;c, distanciadas. nido treinta i seis injenierus durante dos 

, 
i, 
l. 
e, 

En la propuesta del Sindicato deObras años practicalldo esLudi, s; i que la casa 
Pública", la seccio!1 boliviana be estima' Peurson resolvió desistirst', no porque 
ba en setecien tas cincuen ta i un IlIÍI ]¡- consideran. illJ f1ractieable o incon veniente 
bras estt>rlinas, cantidad que, restada de el trazaoo, sino por estimar que habia 
la suma de un millon setecientas mil li· hdrho una propue~ta mui baja, deelarán
bras esterlinas que habia reconocido el close: que,para mantener su propuesta, 
Gobierno de Chile p;--ra pago de la seco habria tenido que elevar el precio a 
cion boliviana i para pago de lit garantía tres millone:-; doscientas mil libras ester
de otrm; ferrocarrileH bolivianos, dejabit linas. Estas c:rcunstancias han t:ervido 
un saldo de novecientas cuarenta i nueve COmo de control para ayudar a f()flllar el 
mil libras. concepto del GobieJno mediante la COlli'-

La Deubtche Bank calcula el costo de paracion de :Ias diversas propuestas con 
aquella misma seccion en un milJon cien los estudios del señor Harding, únic03 
te cincuenta mil, o sea en trescientas no' que posee Al Gobierno. 
v~nta i nueve mil libras mag que el Sin - Yo no pueJo oponerme a la inJicacioll 
dicato, quedando el saldo de la obliga- o insinuacioll que ha hecho el señor Se· 
ciün de nuestro Gobierno reJuciuo de nador por Santiago, por cuanto creo mui 
esa manera, a quinientas cincuenta mil ¡ interesante i mui conveniente para los 
libras. < intereses de Chile, aclarar cuál es la res-

iA quién debe af, ctar esas trescientas ponsabilidad definida que queda a cargo 
noventa i nueve mil libras, que es la difA. de nuestro Gobierno, antes de que se 
rencia entre la primera propuesta i la proceda a la ejecucionde la obra. 
segunda? Este es un punto digno de es' ¡ El señor BALMACEDA.-Voi a ha· 
tudio, que el Gobierno se ha preocupado cer, sellar Presidente, algunas observacio ' 
de resolver. nes para reforzar las que espuse en ulla 

Se ha dicho aquí i es tUui ilustrativo sesion anterior sobre este mismo asunto. 
sobre la objecion hecha por el señor Se~ Me parece, señor Presidente, que bajo 
nador por Sr.ntiago, que la propuesta de la forma de buscar una solucion acertada 
la casa de Pearson estimaba la seccion a esta cuestion del ferrocarril de Arica a 
boliviana en quinientas once mil libras, La Paz, estamos abocados a ell,.{nlfarnos 
estirnacion, corno se vé, bastante inferior en otra que puede ser mas tarde moti \'0 

aun a la del Rindicato. Si esa propuesta de las mas sérias dificultades. 
de la casa inglesa hubiera sido aceptada, El honoraLle Senador por Bio-Bio) con 
habria sido interesante SabtT, a la in versa el convencimiento (lue le da el haber te~ 
de la casa actu'll, si Bolivia ganaba la nido asiento en la Cnmision que estudió 
diferencia do doscientas i tantas mil a fondo este negocio, nos ha manifestado, 
libras, en contraposicion a lo que espresó el se-

El Gobierno de Chile ha notificado al ñor MiniGtl'o de Obras Públicas, que la 
Ministro boliviano 'lue cree justo que COll1ision 110 ha teniclo a la vista ningun 
quede rebajado el fondo de garantía pa- estudio, i 110" ha hecho la afirmacion de 
ra los ferrocarriles internos de Bolivia. que el Gobierno no ha dispuesto tampoco 
Hasta ahora no se ha firmado un proto· de mejores antecedentes. 
colo con relacÍon a este asunto, i por El señor Ministro nos ha Illanifes
razones delicadas 110 creo prudente entrar tado, hace un momento, que una' casa 
en el detalle de esta negociacÍon, limitán- estranjer:t ha tenido treinta i seis in. 
dume a aludir a su exis'tencia. ¡enieros practicando estudios en f'l terre-

Con relacion al estudio ffi'lS o ménos no, estudios que poJrán ser todo lo bu e
somero o profundo que se haya hecho 110 que ,se quiera, pero que el Gobierno 
sobre el costo oe la obra, m'1teria que ha no COlloce. ¿Iríamos nosotros a resolver 
sido estimada aquí con diversos criterios, sobre la base de que una casa bancaria, 
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interesada en contratar la obra, ha prac.. ¿Dedóndearranca la obligacion de nues
ticado estudios que no nos da a. conOC'3r tro @obierno para seguir ese trazad01 
i que no podemos apreciar en la impor~ ¿Rai alguna parte del Tratado que esprese 
tancit'\ que tengan? que el ferrocarril debe llenarse precisa i 

Entre tanto, eL' el Tratado con Bolivia, necesariamente por la via ue Lluta? No 
nuest!"o pais contrajo el compromiso de la hai. ¿Exije el Tratado que se tome un 
contratar la construccion de este ferro- determinado rumbo? Tampoco. De lo úni 
carril. (}o que habla es de ulJir el pUt:rto de Arica 

En los preludios, diré mas bien mién- con el Alto de la Paz; i siendo así, el Go
tras se elaboraba el proyecto de Tratado, biernodeChile tienelatacultad düejecutar 
se estiltlaba el costo de la obra en un mi- la obra, llevando la lín0a por donde a él 
llon doscientas mil libras esterlinas. En le parezca hasta la cumbre de la Cordille
el trascurso de la" jestiones. hasta que se ra, respetando el punto de arranque de 
trajo el tratado a la aprobacion del Con- Arica, establecido literalmente en el Tra
greso, ese cálcu:o ::;ubió a un millon qui- tad<.': soloen la seccion bolivianaestáobli
nientas mil libras, i así lo espresó categó gado a proceder de acuerdo con la otra 
ricamente el Tratado mismo ftl establecer parte contratante. 
en el artículo tercero la cantidad máxima Entónces Ole preg-lllto yo: ¿por qué el 
de un millon setecientas mil libras~para Gobierno se ha resistido a estudiar otra 
la respoIlsabilidad que tomaba sobre si el via, si sabemos que e~ gr::tvoi!o hacer el fe
Gobierno de Chile, por el costo del ferro- rrocarril por Tacna, via. Tucdra, e imposi .. 
carril i el p<1go de la garantía sobre los ble por L!uta? Será por atender a la pre
capitales quP. se invirtiesen en otras obras) sÍOlJ que lus grande,"! casas bancarias ejer
de esta naturaleza. (cen ~iem pre quese trata de asuntos en que 

Despues de haberse contratado este brillan por su magnitud las libras esterli
ferrocarril con el Sindicato chileno de nas? ¿Se ha e"tado haciendo con este nego
Ubras Públicas por dos millones doscien- cio lo mismo que de contínuoacostumbran 
tas mil libras esterhn3S, Sf' nos habla hacer los diari03 paradefenuersus intereses 
ahora de un contrato con el Deutsche particulares? Veo, señor Presidente, que 
Bank por tres millones de libras. ¿Quién ha llegado a lev~ntar su grita uno de ~los 
va a pagar la diferencia? ¿El Gobierno diarios de la capital sobre este asunto, 
de Chile? ¿El Gobierno de Bolivia? atribuyéndonos una invasioll de las facul, 

Me parece incuestionable que el exceso tades del Presidente de la República, por-
no puede ser de cargo a nosotros. que manifestamos sobre estu nuestras opi-

Entre tanto, nos encontramos con e[ lliones.Es la grita de los hombres de pren
inconveniente de que esta obra ha ido al- sa, a quienes se paga con cuatro monedas 
zando su precio de una manen. singular para que escriban en tal o cual sp,ntido. 
llegando el aumento a un millon i medio 1 esto que se presenta ser el poder inspec
de libras. tivo de la opinion, es lo que en esta mate-

La cuestion es, pues, mui grave, i me ria está tratando de influenciar los proceN 

parece qne ella nace de haberse aceptado, dimientos del Congreso! Pero nosotros es
sin ningun estudio verdadero, un trazado tamos aquí para velar por los intereses pú
imposible de ejecutar, como se ha venido blicos, con prescindencia de lo que se diga 
manitestando por todas las p~rsonas cono- i escriba en aquella prensa Fara sus inte
cedoras de este negocio. 1 era evidente reses particulares o el de sus patrones, i _ 
:¡ue así tenia que ocurrir. no puede sernos indiferente que cuando 

Yo deseo manifestar el concepto que hemos concebido una obra con el costo 
tengo de que si este ferrocarril encuentra máximo de un millon setecientas mil li, 
dificultades insuperables para su construc- bras esterlinas, n08 avancem08 ~in medi .. 
cion por la via de Lluta, nada hai que obli- tacion a un desembolso de tres milIone& 
gue al Gobierno de Chile a llevar forzosa- de libras, i esto sin que se nos esprese si 
mente la linea \:l0r este trazado. \ el exceso sobre la primera de estas can ti-

. , 
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dades pesará sobre el Gobierno de Chile 
o sobre el de Bolivia. 

Fué, sin duda, mal escujido el rumbo, 
i lo que pasa es lo que ocurre jenoralmen 
te cuando se acometen estas empresas no 
conociendo la topografía de los lugares. 

La comision que fue a estudiar el fe· 
rrocarril de Arica al Alto de la Paz) bus
có los rumbos inmediatos o mas directos 
al puerto de Arica, pero no juzgó que el 
trazado mejor para cruzar la Cordillera, 
era por una de sus depresiones maR mar
cadas de mas al sur, subiendo por la que
brada de Vítor, i no haciendo ningun 
estudio comparativo, ni en realidad estu
dio digno de eRte nombre, aconsejó la via 
de Lluta, por el norte. 

Realmente, un estudio por "la parte 
S'lr habria demo~trado la conveniencia de 
este rumbo no solo con respecto a Bolivia 
sino tambien con relacÍon a nuestro pro· 
pio pais. El ferrocarril, por este fum bo, 
formaria parte, en una estensiOli no de~· 
preciable, de nuestra línea lonjitudinal, 
i comunicaria divenws valles fértiles que 
se estiendeo en el fondo de las quebradas 
que atravesaria. Hai construido un cami
no carretero que conduce de Arica a 
Codpa, i de ahí a Chilcaya. Si se hubiera 
meditado un ferrocarrij económico, se 
habria acudido indudablemente a estu
diar esta direccion, i s€ habria abandona
do la idea de ir por los puntos mas eleva
dos de la Cordillera de Tacna, como son 
los flancos elevados del Tacora i la re
jion que sigue al sur de este "monte. 

Por estas razones, creo que el Gobier
no e",tá en el deber de estudiar con deten
cion este asunto. N o supongo, por gran 
de que fuera la terquedad del Ministro de 
Bolivia o de su Gobierno, para admitir 
que se varie en nada el Tratado, que pu 
diera oponerse ninguna dificultad razona· 
ble para un simple cambIO de ruta, 
porque en verdad no h:::.bria dere~ho 
para ello. Si el ferrocarrilllo es hacedero 
con la cantidad de un millon setecientas 
mil libras a que estamos obligados por el 
Tratado, hai que buscar un medio mas 
económico de ejecutarlo. Me parece que 
ántes de contratar con el Deustche Bank 
ha debido jestionarse con el Gobierno de 

Bolivia pan. resolver las dificultades del 
mayor costo que este contrato impone. 

El señor FIGUEROA (Ministro de 
Industria i Obras públicas).-Perrnítame 
el señor Senador una breve interrupcion, 
que le evitará discurrir sobre la base de 
datos o antecedentes que no son exactos. 

La cantidad de un millon setecientas 
mil libras esterlinas es el máximum de la 
responsabilidad de Chile para pagar el 
costo de la seccion boliviana de este ferro· 
carril, i para el pago de la garantía sobre 
el costo de otros ferrocarriles por cons
truirse en territoriu boliviano. No se in
cl uye, pues, en ei"a suma el costo del ferro· 
earril de que ¡;;e trata en su seccion occi
dental, desde la cumbre de la Cordillera 
hasta Arica. 

Con la "luma dicha. de un millon sete
cientas mil libras, se pagará la parte de 
este ferrocarril que se construya desde la 
ff()\Jtera de Bolivia hasta Sil término en 
el Alto de La Paz; i si hai algun sobran
te, será para garantir el precio de cons
truccion de ciertoi" ferrocarriles internos 
de Bolivia. 

La línea do que ahora se trata tiene, 
pues, dos secciones. Con una sola de ellas 
tiene atinjencia la suma de un l11illon se
tecientas mil libras. La otra seccion, cuyo 
trazado queda fuera de la jurisdiccion 
boliviana, nada tiene que ver con la can, 
tidad limitada que se establece en el 
Tratado. 

El señ0r BALMACEDA.--Yo esti
maba que el Gobit:rno de Chile habia 
contraido el compromiso de hacer el fe
rrocarril de Arica a La Paz, i que debia 
ejecutar de acuerdo con el Gobierno de 
Bolivia la seccion boliviana, la cual de
beria Stlr traHpasada a aquel Gobierno 
despues d" quince ailOS. Me pal'ecia que 
respecto de las demas sec::!iones el Go
bierno de Bolivia pensaba constr~ir en 
el interior, el Gobierno de Chile contritia 
el compromiso de garant,izar los capita
les que en ellas se invirtieran, pero, que 
se fijaba el máximum de cien nú] libras 
esterlinas. Me parecia todavía que el Tra
tado t:spresaba que el grav{imen para 
Chile por todo e¡,¡te órden de materias, 
tanto la construccion de ferrocarrile~ 
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como la~ gafttntías, nO podia en ninguo ~ iumini¡,;trar t<>d08 ~8to. det'Allell de ll.s 

caso exceder de un millon 1!!6Wulentas mil CUántas; p~r(j para obtenerlos ah! Id n.

libraS esterlinas. cesitan trámites i demora. q\le mucllae 

Yo entendia así el Tratado. PUéde Sér V'ece~ por la. demora que oO&iionan pro. 

que me equivoque; pera pata. rialit de duo ducen perturbaoiones en la espedioion dtt 

das seria fácil leer su testo que está sobre los neg'O'}Íos de los Idi,tintos MinisteriOl. , 

la Mesa, El Ministerio de aaIJieI1dli era el único 

El señor E8COBAR (Ptesidente) ......... que hasta ahota no tenia contador para. 

Como ha llegado la hora, Su Se!lOría po- llevar ordenndamente su contabilidad. 

drá continuar con la palabra en la pri.. Yo he encontrado que en 01 presu· 

meta hora da la secoion próxima. puesto acl:.ual se habia propuesto la crea· 

Se suspende la sesion. cien de este empleo. porque, en realidAd, --~ 

Se suspendi6 la sesion. el personal de los Minli~teriojl ha 4tdismi- .. ,/ 
Huido muoho en él ú tuno tiempo, i ha ' '<l,: 

SEGUNDA HORA llegado el caso de que parfl. dictar decre ",-;;;. 
tos urjentes sobre inversion de fondos ha ·;fi 

Presupuestos hábido necesidad de pedir lo*, datol OOn· ' .. :Ji¡. 
cerniehtes El. la DireécÍon de Oont;abilidad ~,';'~~ 

:mI señor MATTE PEREZ (vice~Pre .. i a la Direccíon del Tesoro, ouando dOS ' ~::"~~ 

sidente).-Continúa la ~esion. decretos habrian podido despacharAe in, ",;~~ 

En discusiotl la partida v~ del prel!u\ mediatarnente o oon la premura qUe lu ':.~':;.' 
puesto de Hacienda. circunstánoíá8 requerían. :-.;,'¡-

El señor 8ECRETARIO.~LI;!, Ootlli- La creacion de eetas el1lpleo8 ()bedeOtl':~~ 

sion propbne despues del ítem 1:J: sÍInrlernente a una cuesUon de "orreat&;~i 
administracion i de órden dentro de 108.$'1 

«Item ... Sueldo de utl contft 6 Ministeriol!! i, como deoia, el Minillt&rio';:~ 

dot' ..• ó ••••••••• $ 3,000 de Hacienda era el único que hasta ahora <:,¡ 
no tenia este empleado i ~I Gobi~rno lo " .. ,;! 

Suprimir el item U, sueldo de un in- estitnr. nece¡;¡ario para la marcha regular :.;.",-.t'~~:'~l' 
jeniero -ayudallte. . ,¡ de la!!! oficinas de este Ministerio. .' ./ 

. El señor WALKER MARTINEZ.- Es todo lo que puedo decir en conta.· ,tj 

Veo aquí en la partida propuesta por la tacion á la ObsetVllcion del honorablt5 .' .. _,::,1 

Comi~ion Mista el sueldo de un contador, Senador por Santiago. 'lJ 

es decir, la crel1cion de un empleo nuevo El seriar WALKER MARTINEZ.-- ·:·':1 

en la secretaria de Hacienda. He sOlStenido en e!!ta. Cámara, {jOtno s~"1 ... ,:,:'f ...• ,,·~.l. 
Yo no sé si esta creacion fué propuesta tu\'.3 ánte8 eh la otra, el imperio dé la ;.: 

por el Gobierno i si es necesario un con· lei de 1884, segun la éual no ee pueden;'~ 

tanor mas, habiendo una Direccion de crear empleos sino en virtud de una lei. >:i,~ 

Contabilidad i una Direccion del Tesoro, No he aceptado que reputándose OQmo s 

oficinas bajo las cuales oorre todo lo re- leí la de presupuestos, se creen emple08J:~: 
lativo a contabilidad. en ella...;li¡ 

El señor RODRIGUEZ (Ministro de No sabia. que en los otros Minil5teri()sq~ 
Hacienda).-Desde años atras, se están se hubiese creado este empleo, que por':~iI 
creando estos nUeVOg contadores debido mi parte, no lo habria. aceptado. Pero en'. ",~i~ 

. a la necesidad de llevar una contabilidad el Ministerio de Haciénda, que tiene bao .3;:1 

espacial para la t1lal'óht\ ordénada d~ los jo sU dependencia empleados del mismo '.-:.::,~~~:,'.', .•.•.. ,,~.c, •• ,.,,'.:;".,'. 

decretos de Ínversion de tondos, que mu' ramo de tanta responsabilidad i oompe-, . ;,: 
chas veces @le producen con cit:rta dis· tencia, no me esplico la necesidad de Qn . 

persion e itícoherentlia, i para lo cual se contador de tres mil pesos parasuminis. '~~~ 

necesita tetlet ~ieru pre Él> la vista el estado tl'at dAto~ i re&umir las cuentAS el. ese·d~ 

de las cuentllS. Ministerio. Se quiere tener, por ejemplo, ,;;t 
La Dire®ion de Contabilidad puede dAtos refetentes a un 811lpréltito, t- van ''o.;" 
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a pedir a este empleado? Nó. Es c1aroj proyecto presentado por el Gobierno en 
que se llamará al Director de Contabi!i-) el mes de junio. 
dad o al Director dei Tesoro. El señor MATTE PEREZ (Pre' 

En consecuencia, me limitaré a votar sidente).--Se pone en discusioll el pro ... 
en contra del ítem sin hacer tIJas cues- yecto del Gobip.rllo juntamente con el 
tion de esto. informe de la Comisiono 

E! señ0r RODRIGUEZ (MiilÍstro de El señor SUBERCA3EAUX.- Yo· 
Hacienda).---Formúlo illdieaciolJ, señor taré entónces la partida de la Comisioll, 
Presidente, para que se agregue despues ¡ que representa una economía conside· 
del ítem 16, el ..,iguiente: I rabIe. 

«Item ... Para pago de e¡, ta
dos i m presos, foro 
mularios, circulares, 
etc. , ......... $ 1,000» 

Como la suma que se destinaba a tste 
servicio se ha distribuido en este presu· 
puestf\ entre las distintas oficinas o sec~ 
ciones, la indicacion que formulo no es 
sino una cuestion de órden. 

El señor SUBERCASEA UX.-Qui. 
siera oír alguna esplicacion sobre un pá. 
rrafo que veo en el informe de la Comi. 
sjon Mista i que dice: 

«El proyecto de presupuesto que pa' 
ra dicho Ministerio presentó el Ejecu .. 
tivo en el mes de junio asciende, en 
moneda corriente, a once millones dos .. 
cientos veintiocho mil setecientos trein· 
ta i cinco pesos cincuenta i dos centa
vos, i en oro a treinta i dos millones 
ciento treinta mil ciento treinta i tres 
pesos treinta centavos, 10 que da un to
tal en moneda coniente i oro de cua .. 
renta i tres millones trescientos cin ... 
cuenta i ocbo mil ochocientos sesenta i 
ocbo pesos ochenta i dos centavos. 

El presupuesto que la Comision os 
própone es de un total de treinta i un 
milIon doscientos diez mil ochocientos 
treinta i dos pesos diecisiete centavos, 
inferior al proyecto del Gobierno en· 
doce millones ciento cuarenta i ocho mil 
treinta i seis pesos sesenta i cinco cen
tavos e inferior tambien al presupl,lesto 
vijente en siete millones novecientos 

, sesenta i siete mil cuatrocientos treinta 
pesos noventa i ocbo centavos.» 

Quiero saber si, cuando votamos to
mamos en cúnsideracion el informe de la 
Comision, o si simplemente se trata d~l 

El señor MATT E PEREZ (Pre
sidente).-Sj no hai inconvt:llliente, se da· 
rá por aprobada la partida con las mo·· 
dificacjones de la Comisicn en la pa.rte 
no objetada, i con la agregacion pro pues ... 
ta por el señor Ministro. 

Aprobada. 
Se va a votar el ítem n que se ha re· 

ferido el honorable Senador por San· 
tiago. 

El señor W ALKER MARTINEZ.
Yo me he limitado a con!:'ignar mi voto 
en contra; no he formulado indicacion. 

El señor MATTE .PEREZ (Presi, 
dente).-Se dará, entónces, por aprobado 
el item con el voto en contra del hono· 
rabIe Senador por Santiago. 

Aprobado. 
El señor SECRETARIO.-Partida 

2.a, «Tribullal de Cuentas». 
La Comision propone: 
Agregar: 

Despues del ítem 22: 

Item ... 1)os inspectores su· 
pernumerariosde 
tesorerías munici
pales, con tres mil 
seiscientos pesos 
cada uno .......... $ 

(Sesion 22) 

Despues del ítem 47: 

Item ••• Para pagar a los em
pleados consulta .. 
dos en esta par ti . 
da el sobresueldo 
de cincuenta por 
ciento que les 
a e u e r d a la lei: 

7,200 



.. ':. f 

1275 SESION DE 3 DE ENERO 
~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ 

1 ,92~, en confor
midad a lo di s .. 
puesto por el ar" 
tículo 2. Q de la lei 
número 2,033, de 
9 de setiembre de 
1907 ................ $ 88,150 

que se consulte un ítem de sesenta i nue
ve mil cuatrocientos diez pesos para pa
gar a los empleados consultados en esta 
partida un sobresueldo de cincuenta por 
ciento. Yo desearia saber si estos emplea
dos están o no incluidos en la lei de se
tiembre último, que concedió una grati
ficacion a los emple<tdos plíblicos. 

El señor BALMACEDA.-Considero El señor RODRIGUEZ (Ministro qe 
que hai un personal exce ivo de emplea- Hacienda.-Entiendo que no están com
dos entre los que desempeñan el cargo prendidos, señor Senador. De todas ma
de revision de cuentas municipales i que neras puede estar seguro Su Señoría de 
podria hacerse una buena economía su- qu~ no se les pagará dos veces la gratifi-
primiendo parte de estos empleados. caClon. 

Como no estimaba que pudier3. discu- El señor WALKER MARTINEZ. 
tjrs~ hoi esta partida. no he traido los -El sobresueldo del cincuenta por ciento 
apuntes que tenia al respecto, i por este se acordó a los empleados para conser
motivo pido para ella 8e~unda discusion. varIos en la oficina, porque, dado el esta
. El señor MATTE PEREZ (Presi- do de prosperidad porque atravesaba el 
dente). - Si no hai inconveniente por pais, se les buscaba con empeño para em
parte del Senado, quedará para segunda presas particulares que les daban grandes 
discusion esta partida. sueldos i era necesario fijarles un sueldo 

Acordado. que los retuviera en sus empleos. 
El señor SECRETARIO.-Partida En el presupuesto del Gobierno no ve-

3.a
, «Direccion de Contabilidad». nia ese ítem i la Comision lo renovó. 
La Comision propone: Acaho de ver en las actas de la Comi-
Agregar: sion Mista que fué el señor Ministro an-

Despues del ítem 82: tecesor de Su Señoría quien formuló esta 

It P 1 indicacion, de manera que retiro mi ob. 
em ... ara pagar a os em· servacion, porque el señor Ministro ha-

pleados consulta- brá tomado en cuenta la circunstancia 
dos en esta par ti 
da el sobresu'eldo que apuntaba. 

El señor RODRIGUEZ (Ministro de de cincuenta por 
ciento que les 
a c u e r d a h, lei 
1,929, de 8 de fb
brero de 1907, en 
conformidad a lo 
dispuesto por e1 
articulo 2. 0 de la 
lei número 2,033, 
de 9 de setiembre 
de 1907 .....• ,$ 69,410 

Hacienda).-Me permito hacer indicacion 
para que el item 7B, gastos de oficina, se 
eleve de mil a mil quinientos pesos. La 
razon del aumento es que materialmente 
ese es el gasto de la oficina. Los gastos 
excedentes en el año han sido sacados de 
imprevistos o de suplementos. 

La. otra indicacion que tengo que hacer 
en esta partida es para que, despues del 
ítem 85, se consigne uno que diga: 

Despues del ítem 85, el siguiente: Item ... Para pagar quinien~ 
tas resmas de papel 
sellado adquiride, en 
1907 i destinado al 
bienio 1907-1908, i 
derechos de inter-

Item ... Para adquisicion de 
estampillas de im· \ 

. puesto. . . . . . . . $ 4,000 

El señor W ALKER MARTINEZ.
La Comision ha hecho indicacíon para 

nacion correspon~ • 
diente ................. $ 6,666.66 
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~I: El sei'í()r W ALKER MARTINEZ.- Agregar: ~ 
; Quiero aprovechar esta oportunidad para Despues del ítem 113: 

recordar al Senado que hace dos o tres 
meses pedí preferencia para diflcutir un Item 
proyecto sobre papel se Hado que venia 
aprobado de la otra Cámara. 

Estamos todavía,. en materia de papel 
sellad~, bajo el imperio de ia lei de 1855, 
cuando el papel de veinte centavos re
presentaba lo que hoí representa un peso. 

Se me ha asegurado que es mas barato 
el papel de cinco centavos, con su sello i 
contribucion que el papel que se emplea 
para uso~ semejantes. Conviene, pues, 
segun se me ha dicho, usar para borrado· 
res el papel sellado de cinco centavos. 

Para pagar a los em
pleados consultados 
en e,ta partida el 
sobresueldo de cin
cuenta por ciento 
que les acuerda la lei 
1,92~), de 8 de fe
brero de 1907, en 
conformidad a 1 o 
dispuesto por <Ji ar
tículo 2 o de h lei 
2,033, de J de se 
tiembre de b07 .. ' $ 25,480 

El proyeoto a que me refiero, señor 
Presidente, fué aprobado en jeneral, j 
cQando empezó la discusion particular 
hizo algunas observaciones el señor Mac

En el ítem j 13, despues de la seccion 
de tesorería, en t¡'e la:s asignaciones de 
este ítem: 

l ver diciendo que, aun cuando no enoun· 
traba desde luego una nueva base para 
establecer la cootribucion, creia que po .. Item 
dria encontrarse una mejor que la con
sultada en el proyecto. Se acordó entón
ces ~mspender la discusion para que el 
señor Mac 1 ver trajera esa nueva base, 

Em;ayadores 

A los ensayadores, 
a razon de mil qui
nientos pesos cada 
uno .... _ ........ $ 3,000 

qq~ hasta ahora no ha traido. El señor MATTE PEREZ (vice-Prec, 
Creo qQe asi como a.umentamos los sídente)'-iAlgun señor Senádor d~sea 

gfldtoS públicos, debemos aumentar tamo usar de la palabra! 
bien las rentas públicas. iAlgun señor Senador desea usar de 

Ya que este proyecto sobre pa.pel se- la palabra? . 
liado fué estudiauo por una cQmision de Aprobada la. ~artIda con las indicacio-
notarios i fué aprobado por la Oámara nes de I~ ComlslOn. . _ 
de Diputados, que lo encontró hueno, El s.enor. SECRETARIO.-Partld!l' 
me atrevo a reoomendar con motivo de 5:a «DlrecCIon del T~8oro». La Conll
la díS.cusion de esta partida, que des- SlOn propone: 
pachemos a }.a mayor brevedad. Agregar: 
_ El señor ~ATTE ~ER-,"EZ(vice..,Pre" Despues !lel ítem l~i~ 
Sldente).-~Argun senor Senador desea 
usar de la palabra? Item ... 

Cerrado el debate. 
Si no hai inG~il:Venjenta se. dará pOI 

aprobada la. partIda, coo. las indicaciones 
de la Comision, i las. formuladas por el 
señor Ministro. 

Aprobada, 

El señor SECRETARIO. - Parti
da. 4.a «Casa de Moneda». La Comi:sion 
propone: 

Para pagar alas em., 
pleado:s consultadús 
en esta partida el 
sobltcsueldb d-e cin.-
cuenta por ciento 
que les acordó la ]ei 
1,!}29~ de 8 de- fe, 
br-ero de 1·907, en 
conformidad a 1 o 
díspneS't'O por el ar
tfeulop.2-~a _de" la-Iei' 
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número 2,033, de 9 
de s ~tiembre d~ 
UW7. . . . . . . • . • .. $ 16,380 

El señor MATTE PEREZ (vice-Pre~ 
sidente).-¿Algun señor Senador desea 
usar de la palabra1 

Ofrezco la palabra. 
Si no hai inconveniente, daré por apro

bada la partida en la forma propuesta. 
Aprobada la partida con las indicacio· 

nes de la Comisinn. 
El señor SECRETARIO.-Partida 

sesta. 
«Presupuesto en oro.» Sin variacion. 
El señor RODRIGUEZ (Ministro de 

Hacienda).-En esta partida hai necesi
daJ de elevar el ítem 148 de ocho mil a 
diez mil pesos. . 

Formulo indicacion en este sentido, 
pues, se trata de arriendo de local i g~s. 
tos de la oficina de la T~sorería de Chile 
en Lóndres. 

Hai necesidad de que esta oficina OCU

De un l03al rna8 central que el que tiene 
actualmente i que está alejado del centro 
comercial de LÓlldres, i los gast,)s que 
demanda el gr In llIovimiento d,~ fondos 
de esta tesorería. hacen necesario elevar 
este ítem a diez mil pesos. 

Ei señor M ATTE P ~R EZ (Vice-Pre
sidente).-Ap¡·obada la TMrtida con hs 
inclicaciones d~1 Reñ0T Ministro. 

El señor SECRETAltIO.- Partida 
sétima. «Tt'soreria ti"cal de S,llltiago.» 
Si n variacilln. 

El señor RO DRIGUEZ (Mini~tro de 
Hacienda).-En t-lsta partida tengo que 
hacer dos indicaciones: elevar el ítem 174 
para tra"p rte i segur~ de rernes~s d.e 
fondos de dos'mil ochOCientos a se Id mil , .. 
pesos. 

El mO\iimiento de fondos habido el 
presente año,.i que natura!mente, .tien
de a aumentar, hace necesarIO consIgnar 
una cantidad mayor. 

Elevar tambien el item 178 para pago 

de libros, formularios, etcétera, de dos mil 
a dos mil setecientos peSOR, i esto por 
una razon análoga a la que he dado para 
aumentar el ítem anterior. 

El señor MATTE PEREZ (vice
Presidente). - En discuston la partida 
con las modificaciones propuestas. 

iAlgun señor Senador desea usar de la 
palabra1 Si no se hace objecion, la daré 
por aprobada en la forma propuesta. 

Aprobada la partida. . 
El señor SECRETARIO.-Partida 

octa va. «Tesorería fiscal de Val paraiso.» 
El señor DEVOTO-Pido que el ítem 

192, que consulta seiscientos pesos como 
remuneraJion al receptor de las causas de 
hacienda de Valparaiso, se eleve a mil 
doscientos pE'Sos. 

Este sueldo data del presupuesto del 
año 89 i no ha sufrido variacion hasta 
ahora, a pesar de que el trabajo de este 
funcionario ha aumentado estraordinaria
mente, hasta el punto de que en la,~ctua
lidad tiene mas. de tres mil causas que 
debe tramitar. 

E"pero, pues, que el Senado encontra
d justificada la indicacion que acabo de 
formular. 

El 8eñor MATTE PEREZ (vice.Pre
siden te ).-Si no hai incon veniente se da
rá por aprobada la partida con las indi"5 
caciones de la Comisiono 

Apro\->ada. 
. Va a votarse la i ndicacion del honora

ble Senador de Bío Bio. 
Vot'ld"l estcx indicacion fué aprob~da 

por .siete votos contra;, cuatro. . 
El señ'lr SECRETA RIO.-Partlda 

novena. «Tesorería" fi·.calps,/) 
El señor MATTE PEREZ (vice.Pre

sidente). - No habiendo número en la 
Sala, se levanta la sesion. 

Se levantó lct sesion. 

. ANTONIO ORREGO BARROS, 

Redactor. 
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